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元朗區議會環境改善委員會  

2021 年度第一次會議記錄  

 

 

日  期：  2021 年 12 月 6 日（星期一）  

 

時  間：  上午 10 時 05 分至上午 11 時 10 分  

 

地  點：元朗橋樂坊2號元朗政府合署13樓元朗區議會會議廳 

 

 

出 席 者    出席時間 離席時間 

主  席  ︰  鄧志強議員  會議開始  會議結束  

副 主 席  ︰  鄧鎔耀議員  會議開始  會議結束  

委   員  ︰  程振明議員  會議開始  會議結束  

  黎永添議員  會議開始  會議結束  

 

 

 

 

文富穩議員  

文美桂議員  

會議開始  

會議開始  

會議結束  

會議結束  

  沈豪傑議員  會議開始  會議結束  

  鄧賀年議員  會議開始  會議結束  

  鄧家良議員  會議開始  會議結束  

 

秘  書  ：  黃詠榆女士  元朗民政事務處行政主任(區議會)5 

 

列 席 者     

 

 

 

 

 

 

徐寶玲女士  

廖國偉先生  

吳永媚女士  

元朗民政事務處高級聯絡主任 (2) 

食物環境衞生署元朗區衞生總督察 2 

食物環境衞生署元朗區衞生總督察 3 

  朱立雄先生  元朗地政處行政助理 /地政(元朗地政處) 

  陳少蘭女士  康樂及文化事務署元朗區副康樂事務經理

(分區支援) 

  梁尚嘉先生  水務署工程師 /新界西區(分配  5) 

  潘錦龍先生  水務署工程師 /新界西區(分配  3) 

  羅志永博士  環境保護署高級環境保護主任 (區域北)2 

  譚艷飛女士  土木工程拓展署西拓展處園境師 /總部 10 

  范敬維博士  漁農自然護理署農業主任(禽畜農場牌照) 

    

會議記錄於2022年5月30日獲得通過，無需修訂。
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缺 席 者     

  鄧勵東議員  (因事請假) 

  鄧瑞民議員  (因事請假) 

    

 

*     *     *     *     * 
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歡迎詞  

  

 主席歡迎各委員及政府部門代表出席環境改善委員會（環委會）2021 年度

第一次會議。  

 

第一項：  

大會轉交事項：  

鄧鎔耀議員建議討論「元朗區清潔運動」  

（環委會文件 2021／第 42 號  ）  

2. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）   認為現時大部分市民備有足夠的口罩套，故建議食物及環境衛生署（食環署）將

來舉辦同類型活動時，可考慮派發其他種類的紀念品； 

（2）  ( 認為署方將來在宣傳方面訂立新的針對性策略，以更有效地向市民宣揚保持環境

清潔的訊息； 

（3）   建議署方把購買口罩套的資源調配為購買口罩；  

（4）   建議署方安排宣傳廣播車以加強宣傳工作；及 

（5）   認為署方應調配額外人力資源，加強清潔工作及執法行動。 

 

3. 食環署代表回覆如下：  

（1）  （  建議於 2022 年 1 月至 2 月期間，聯同「歲晚清潔大行動」推行「元朗區清

潔運動」；  

（2）   建議選定元朗市中心的街道後巷，作為展開深入清潔及防治蟲鼠行動的目

標，署方亦會加強區內的執法行動； 

（3）   在宣傳方面，可考慮邀請清潔龍阿德出席開幕儀式，亦會透過民政事務處協助向

三無大廈宣傳改善環境衞生的訊息。另外，區議員可於區內派發清潔禮物包； 

（4）   表示已備悉委員的意見，署方會加強對相關承辦商的監管。另外，若將來

再舉辦同類型活動，會參考委員對宣傳策略的意見；  

（5）   表示會安排宣傳廣播車作定點宣傳工作，會再通知委員廣播車的位置；及 

（6）   表示會在可行的情況下調配資源，安排特別專隊清潔街道後巷及加強防治蟲

鼠工作。 

 

4. 主席總結表示，請食環署及元朗民政事務處於會後就清潔運動的具體方案及

進展，再向委員匯報。  
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第二項：  

委員提問：  

（1）  沈豪傑議員建議討論天水圍天幕街市的使用情況和天福路新公眾街市的興建

進度  

 （環委會文件 2021／第 43 號）  

5. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）   認為落成天福路新公眾街市有一定的迫切性，希望署方能加快興建進度，盡量縮

短工程的時間；及 

（2）  ( 現時元朗合益街市和大橋街市的人流非常擠迫，希望署方能盡快落成天福路新公

眾街市，以滿足市民的日常需要。 

 

6. 食環署代表回覆如下：  

（1）  （  署方已按既有程序推展在天福路新公眾街市的項目，此項目已於 2021 年

5 月獲得城市規劃委員會的申請許可，並計劃於 2021-22 立法年度向立法

會申請撥款，隨後於 2023 展開施工，預計於 2027 年完工； 

（2）   備悉委員對新公眾街市興建進度的關注，會向相關組別反映委員的意見，視乎實

際情況推進項目的進度；及 

（3）   表示天幕街市已於 2020 年 12 月啟用，現時街市每天人流暢旺，由開業至

今平均每日人流超過 9,000 人次，望能滿足天水圍居民的日常需要。 

 

7. 主席總結表示，希望食環署加快推進天福路新公眾街市的興建進度，務求滿足市

民的日常需要。  

 

（2）  沈豪傑議員建議討論天水圍鼠患嚴重問題  

（環委會文件 2021／第 44 號）  

8. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）  ( 指出收到天水圍天頌苑居民反映，指不時有老鼠從廚房的窗外進入屋內。

另外，新北江商場對出的水果店亦有鼠跡，衞生情況令人憂慮；  

（2）   希望署方正視鼠患問題，探討各種對策以改善區內環境衞生；  

（3）   建議署方於鄉郊地區向居民派發老鼠籠；及  

（4）   建議署方考慮一改傳統思維，採納較新穎的方法應對鼠患問題。  

 

9. 食環署代表回覆如下：  

（1）   就天水圍天頌苑鼠患事宜，本署人員於 11 月底曾實地視察有關屋苑，向

物業管理公司提供專業意見及指導以防治鼠患；  

（2）   建議委員提供個別出現鼠跡的單位資料，以供本署人員作針對性的跟進

工作；  

（3）   署方已於鄉郊地區設置老鼠籠，鑑於資源有限，暫時未能向居民派發老鼠
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籠；  

（4）   本署防治蟲鼠技術支援組的人員最近採用新的藥物毒殺老鼠。此外，署方

會利用熱能探測攝錄機於目標小區監察老鼠的活動，並進行數據分析及

跟進工作，成效顯著；及  

（5）   已備悉委員的意見，會向相關組別反映委員就防治鼠患提出的對策。  

 

10. 主席總結表示，花槽中的垃圾乃鼠患問題的根源，希望食環署針對該些位置

加強清潔及進行滅鼠工作。  

 

第三項： 

部門報告：  

（1）  漁農自然護理署到區內農場巡查及發出警告信的統計資料  

（2021 年 5 月至 10 月）（環委會文件 2021／第 32、37 號）  

（2）  食物環境衞生署環境衞生事務進度報告   

（2021 年 5 月至 10 月）（環委會文件 2021／第 33、38 號）  

（3）  環境保護署禽畜廢物管制工作及檢控統計資料  

（截至 2021 年 10 月）（環委會文件 2021／第 34、39 號）  

（4）  2021 年 5 月至 10 月期間元朗監測站的空氣質素健康指數  

（2021／第 35、40 號）  

（5）  元朗區回收進展報告  （截至 2021 年  6 月）  

 （環委會文件 2021／第 36、41 號）  

11. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）   表示漁農自然護理署（漁護署）每月均巡查區內的農場，惟並未有向農場發出

警告信，故查詢有關農場排污的問題屬漁護署或環境保護署（環保署）的管轄

範圍；  

（2）   反映天水圍新北江商場對出的水果店經常在公眾地方擺放貨物及堆放紙

皮垃圾，嚴重影響環境衞生，希望食環署加強巡查，並作出執法和檢討

行動；及  

（3）   建議食環署考慮在區內舉辦夜市。 

 

12. 食環署代表回覆如下：  

（1）   就新北江商場水果店的衞生情況問題，本署早前已向相關店鋪負責人作出

檢控，會繼續留意有關情況。若有需要，會再對違規人士作出檢控；及  

（2）   已備悉委員有關舉辦夜市的意見。  

 

13. 環保署代表表示，會不定時採取行動跟進禽畜農場的排污情況。於 2021 年 7 月

至 10 月期間，署方共進行了過百次行動。 
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14. 漁護署代表表示，若在巡查區內的禽畜農場期間發現有非法排污的情況，會把個

案轉介環保署跟進。 

 

15. 主席總結表示，希望相關部門於會後繼續跟進委員提出的事宜。  

 

第四項： 

其他事項： 

 

16. 委員提出討論「鄉郊野豬群掠食及破壞農作物，並嚴重滋擾居民」。 

 

17. 委員發表意見及查詢摘錄如下：  

（1）   表示野豬群不時到鄉郊地區掠食及破壞農作物，對以務農為生的居民造成極

大影響；  

（2）   認為野豬常四出覓食，政府亦未有著力控制野豬的繁殖數量，導致野豬

大量繁殖，提出署方應採取更果斷的態度處理相關問題；  

（3）   認為署方應提高非法餵飼野豬的刑罰，並改善垃圾收集設施，以防野豬

在垃圾堆中覓食；  

（4）   建議署方邀請外界的獸醫團體協助處理野豬的絕育工作；  

（5）   建議署方安排合適的地點予捕獲的野豬生活；  

（6）   若居民因自衛而捕捉野豬，署方不應視為非法；及  

（7）   建議於下次會議續議此事項，請漁護署提交書面回覆，並邀請相關組別

的人員出席下次會議。  

 

18. 漁護署代表回覆如下：  

（1）   表示署方會向農戶提供定期講座，並建議有需要的農戶加裝圍欄以保護

農作物；及  

（2）   表示會把此討論事項轉介給相關組別，並會請該組別的人員出席下次會

議，以解答委員的提問。  

 

19. 主席總結表示，希望漁護署能配合相關部門控制鄉郊地區的野豬數量，亦請

漁護署繼續跟進此事項，並於下次會議續議。  

 

20. 餘無別事，會議於上午 11 時 10 分結束。 

 

 

元朗區議會秘書處  

2021 年 12 月  


